



La Epoca, sábado 28 de noviembre de 1987

POLÍTICA

5685 158385 0065 11

El argentino Mariano Grondona vino a Chile invitado por la UC

Dilema entre libertad económica y libertad política

1943 Maura Brescia

Abogado, sociólogo, científico político, periodista, y escritor, el argentino Mariano Grondona (55) intervino en el Simposio "América en el pensamiento de sus hombres", organizado por la Universidad Católica. Subsecretario del Interior en el gobierno de José María Guido, 1962-63, y de reconocida posición de derecha, se confiesa más liberal ahora que hace diez años, cuando era conservador.

El director de *Visión* y autor de *Los pensadores de la libertad*, entre muchos otros libros, afirma que aprendió mucho del marxismo, que encierra en la cátedra "Historia de las Ideas Políticas", en la universidad Nacional de Buenos Aires. Porque al analizar a Marx, y luego a Adam Smith, se da cuenta que, cuando se trata de seres humanos, no existe ni Dios ni el Anticristo.

—¿Cuál es la relación entre la libertad económica y la libertad política?

—Cree que existe una libertad, las demás categorías son artificiales. Me preocupa cierta incapacidad que tienen los latinoamericanos para darse al ser humano todas las libertades. Siempre se da algo, pero nunca todo. Hay países donde se da libertad económica, en otros política. Pero en ninguno se ha conseguido hasta ahora, realmente, que el ser humano sea libre. Creo que los jóvenes liberales deberían luchar por la libertad económica, y al mismo tiempo, por la conquista de los derechos humanos. Y no ha sido así.

—¿Por qué? ¿Cuáles han sido las trabas que se oponen a ello?

—La principal es que en un

país civilizado nadie deja de ser liberal en lo político. No se discute siquiera. Lo único que se discute es cuánta libertad debe haber en la libertad económica. Esto depende de la forma en que han venido las libertades en el mundo desarrollado. La primera fue la libertad de conciencia, esta es la más importante de todas, la libertad de expresión, luego la libertad política, y finalmente, se discute hasta dónde debe haber libertades económicas.

Yo critiqué que en tiempos del régimen militar, a los liberales argentinos les importó más la libertad del collar, que la libertad de los cadáveres en el Río de la Plata. No debe ser así. Aunque haya una persona a la que se prive su conciencia, de alguna manera, se vulnera la libertad de todos.

—Se entiende, por esto, que el espíritu de libertad económica está limitando el experimento de una plena libertad política?

—Sí. La explicación reside en que tenemos un residuo autoritario muy poderoso en Hispanoamérica. Somos autoritarios e intolerantes. El paternalismo, el personalismo, nos convierte en estado de minoridad, sin capacidad de crecer.

—¿Cuál es su opinión de la



Mariano Grondona.

de los políticos reconocer las realidades económicas. Y de los que critican a los políticos, reconocer su legitimidad política. Los que en Chile están con la política económica deberían reconocer que financieramente Chile va a ser uno que está desbancada. Y del lado de los que pretendían conducta, reconocer las bondades logradas en lo económico. El pacto implica tránsitos.

—¿Han sido los regímenes militares manejados por el extremismo liberal?

—Me parece que en ambos casos hay un poco de extremismo. Lo que pasa con el militarismo es que se va deteriorando, y cuando se ve la retira contiene un mensaje: que la fuerza paga. Al quien lo recoge, y ahí está la semilla de la guerra civil. Ese es el peligro. La democracia no es un sistema de elecciones, es un debate libre.

—¿Qué etapa política se vive en Chile?

—Lo que más me preocupa en Chile son los regímenes semi-liberales; es decir, tienen la mitad de la libertad. Quisiera para Argentina el modelo económico chileno, pero quisiera para Chile el modelo político argentino. El problema reside en cómo desarrollar la otra. Es difícil, pero perfectamente posible acceder a la transición.

—¿Qué compromisos debería contraer para acceder a esta transición?

—Los latifundios nos deseo-

mos aprender a pactar. Esto exi-

Dilema entre libertad económica y libertad política [artículo]

Maura Brescia.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Brescia, Maura, 1943-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Dilema entre libertad económica y libertad política [artículo] Maura Brescia. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)